

# DIARIO DEL COMERCIO

NUMERO SUELTO: **10 Cént.**  
SUSCRIPCION MENSUAL:  
¢ **2.00**

INFORMACION E INTERESES GENERALES  
**Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica**

Director: **GERARDO G. CASTRO SABORIO**

ADMINISTRACION:  
**IMPRENTA ALSINA**  
Apartado «S»  
Teléfono N° 1036

## Banco Internacional de Costa Rica

### El Proyecto de la Cámara de Comercio

En el número 32 de este diario, correspondiente al 23 del mes en curso, hemos terminado de publicar el interesante proyecto que la Cámara de Comercio de Costa Rica presentó a la consideración del Poder Ejecutivo, para la conversión de los billetes del Banco Internacional de Costa Rica, en billetes debidamente respaldados, garantizados y convertibles a la presentación.

El indicado proyecto fué elaborado por una comisión de personas nombrada por la Cámara, y entendemos que, si no es acaso la última palabra en materia de tanta trascendencia, sí contempla, con mirada amplia y con criterio sano y previsor, los puntos de vista más importantes de este problema, el mayor, tal vez el único a que las fuerzas vivas de la nación deben converger en el actual momento, preñado de angustias y de peligros para la vida nacional.

El Banco Internacional de Costa Rica ha sido la caja de Pandora, que ha derramado sobre el país toda suerte de desgracias económicas con su papel sin respaldo, sostenido apenas por la confianza ciega que a este pueblo le inspira todo aquello que parece apoyado por la acción gubernativa.

Pero, ante esta acción tan largamente sostenida, ha empezado desde hace ya algún tiempo, la reacción natural del fenómeno, y el dinero BUENO, asustadizo y cobarde, se defiende y huye de los valores NOMINALES que ocupan la plaza; y si hoy se hace pagar a \$ 3.70 la unidad, mañana exigirá a 4 o 5, y ante semejante siniestra perspectiva, ¿qué hacemos? Discutir y machacar sobre temas que de puro manoseados, a veces, con felicidad por unos, y otras, con abundancia de teorías que a nada práctico conducen, no hay ya por dónde tomarlos.

Queremos hacer un llamamiento al país, a los hombres de buena voluntad, a nuestros hacendistas, para que, ya que la materia parece agotada, pues todos los que han discutido conocen la causa del mal, analicen, discutan el proyecto publicado por nosotros.

¿Es bueno? ¿Es malo? ¿Adolece de defectos? Dígase, señálense, propónganse las reformas que se crean necesarias, pero discútase serenamente para llegar a algo práctico.

El Poder Ejecutivo ha dado buena acogida al proyecto, y es estudiado con cariño y con alteza de miras. Si el Congreso, como se cree, es convocado a sesiones extraordinarias, es más que probable que este asunto sea incluido entre aquellos que se sometan a su conocimiento. Pero entre tanto, que la prensa nacional, los iniciados en estas graves cuestiones, ilustren la opinión pública con sus debates. Ello será de gran utilidad para el país ya que según sabemos, buen número de capitalistas está resuelto a suscribir acciones cuando puedan darse cuenta clara de las combinaciones proyectadas para dar cima a esta redentora idea.

El DIARIO DEL COMERCIO ofrece sus columnas gustosamente para oír todas aquellas opiniones que se quieran emitir sobre este problema, el más importante y trascendental, a cuya solución debe atender el país sin más demora, sin dilaciones criminales, puesto que se trata de la vida del país.

Vayamos sin temor a lo práctico, cristalizado ya en un proyecto tangible, que tiene ancha y sólida base en una buena parte representativa de la riqueza nacional.

## Cablegramas

(SERVICIO HAVAS)

### Importante victoria polaca.

VARSOVIA, 27.—Después de violentos combates, los Polacos entraron en Grodno, una ciudad importante cerca de la frontera de Lituania haciendo gran número de prisioneros y un botín muy grande.

### Grandioso incendio.

BORDEAUX, 27.—Un horroroso incendio se declaró en el puerto destruyendo una gran cantidad de mercancías valuada en muchos millones.

### Nueva alianza

BRUSELAS, 27.—Una noticia ca-

blegráfica de Bruselas nos comunica que corre el rumor de que la Curlanda estaría dispuesta a unirse a la liga militar Franco-Belga, haciendo un acuerdo con Francia, parecido al que hizo con Bélgica.

### Grandes inundaciones

NEW YORK, 27.—Como consecuencia de las violentas tempestades en la frontera Italo-Suiza, graves inundaciones han devastado la región causando pérdidas por valor de 50 millones.

Toda la parte norte de Italia vecina del Lago Mayor. Como en Suiza, el valle del alto Rin y del Rodano, fueron completamente devastadas, así como la línea ferroviaria del Simplon.

## TIPOS DE CAMBIO En Nueva York

Setiembre 24 de 1920.

Libras.....	3.50
Francos.....	.06.07
Liras.....	.04.21
Florines.....	.30.15
Marcos.....	.01.62

## En San José de Costa Rica

BANCO ANGLO

Para liquidar

Dollars.....	375
Liras.....	85
Libras.....	268
Francos.....	130
Pesetas.....	280

BANCO DE COSTA RICA

Para liquidar

Dollars.....	380
Libras.....	266
Francos.....	126
Pesetas.....	280
Liras.....	85
Francos suizos.....	308
Marcos.....	2.15

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

ROYAL BANK OF CANADA

Para liquidar

Dollars.....	375
Libras.....	265
Francos.....	125
Marcos.....	1.90
Pesetas.....	280
Liras.....	80

San José 24 de setiembre de 1920.

## Nuestra Legación fué recibida por el Sr. Presidente de Honduras

(Depositado en Tegucigalpa el 24 de Setiembre a las 11 a. m.)  
(Recibido en San José el 27 de Setiembre a las 11 p. m.)

A DIARIO DEL COMERCIO

Ayer fué recibido en audiencia pública Ministro Costa Rica; dijo en su discurso que ya la voluntad de los gobernantes no puede supeditar a los pueblos, que la Unión Centroamericana deberá ser la resultante de la voluntad de los más libremente expresada, de otro modo no se haría obra perdurable. Agregó que el Centenario es ocasión propicia para hacer más fuertes las vinculaciones centroamericanas. El señor Presidente de la República al contestar, dijo categóricamente y brillante, que el Centenario sólo puede celebrarse dignamente con la unión política de los cinco Estados. Su discurso fué sincero e intensamente unionista.

CORRESPONSAL

## Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

## Súplica atendida

La Empresa del tranvía atendiendo al ruego de los periódicos, procura a los pasajeros las mayores comodidades posibles. En efecto, en la esquina de Romero, en el propio lugar donde se detiene el tranvía que sale para Guadalupe, la Empresa ha mandado colocar dos rejillas, a guisa de puente, para que las damas tengan mayor facilidad para subir al carro.

Mucho nos alegramos de esta innovación que tanta falta hacía.

## Reformas en el Teatro Nacional

Se están efectuando en nuestro primer Coliseo, importantes reformas. Nada menos que se está sustituyendo el agua de la cañería vieja, por la magnífica agua potable de la nueva. Esto es algo sumamente importante, sobre todo para el servicio de la cantina, pues el agua que antes consumíamos era del todo inconveniente por sus pésimas condiciones de salubridad.

Felicitemos sinceramente al Ministro de Fomento, por tan importante trabajo.

## TOME PONCHE La Gran Señora

## Las reformas en el Mercado de esta ciudad

Invitados cortesmente por el señor Administrador del Mercado Municipal de esta ciudad, don Enrique Rawson, hicimos una ligera inspección de las reformas llevadas a cabo de orden de la Corporación Municipal.

Casi todo el techo ha sido removido, y en todos los galiones se han colocado tejas de vidrio para dar mayor luz y ventilación.

Ahora tiene mejor aspecto en su interior porque ha sido pintado lujosamente.

Nos dice el señor Rawson que todas esas reformas tienen un valor aproximado de unos 15,000 colones, que nosotros creemos muy bien empleados por tratarse del servicio que presta esa dependencia de la Municipalidad, por el adelanto que eso dice en beneficio del ornato público.

Bien por los empeños del señor Administrador.

## Sociedad comercial

Han constituido una Sociedad comercial, domiciliada en Vuelta de Jorco, Aserrí, con 60,000 colones de capital, los señores don León Sotela Bonilla, don León Quijano Rojas y don Rodolfo Quijano Rojas, que girará bajo la razón social de Sotela, Quijano y compañía.

Deseamos para los jóvenes comerciantes el mayor acierto en sus negocios.

No olvide que los mejores cigarrillos que hoy se fuman son los LIFE. Pídalos en todos los establecimientos.

## Hogar de plácemes

El hogar del apreciable caballero don Eduardo Arata y su señora esposa doña María Salazar de Arata, se ha visto colmado de felicidad, con la llegada de una preciosa heredera.

Vayan nuestras felicitaciones para los dichosos padres, y el deseo más vehemente de que su preciosa chiquitina les viva muchos años, y les proporcione una eterna felicidad.

## Aerogramas

### Graves incidentes en Irlanda

Coek, 27.—Esta mañana la ciudad fué despertada por una grave explosión seguida de disparos.  
Cogieron presos a muchos sinnefeiners.

### Confirmación de la derrota de los Rojos

NEW YORK 27.—Nos anuncian de Varsovia que los polacos que operan contra los Rojos, cerca de Grodno han tomado muchísimos prisioneros y un botín muy importante.

## El Ferrocarril al Pacífico cambia de Itinerario

Según aviso que en otro lugar publicamos, se servirá tomar nota el público que del domingo 3 de octubre en adelante, el Ferrocarril al Pacífico correrá sus trenes a Puntarenas y vice versa día de por medio únicamente. Ojalá el público tome debida nota de ese cambio de Itinerario, para que no se repita el caso de ver pasajeros en las estaciones esperando la salida del tren, con pérdidas para sus negocios.

## Monte Nacional de Piedad

En «La Gaceta» de ayer aparece la lista de las prendas de plazo vencido que se rematarán el día 9 de octubre entrante a la una de la tarde.

Avisamos al público porque en dicha lista están detalladas las prendas y los números y fechas de la operación, por si los dueños quieren revisarla y talvez rescatar los objetos que empeñaron.

## Avisamos

a nuestros estimables clientes y al público en general, nuestro TRASLADO al frente del Mercado, lado Norte, donde tenemos a la venta y EN OBSEQUIO tanto del público como del comerciante todos los productos de la casa R. & L. de general aceptación a precios de

REALIZACION

CAMISERIA ELECTRICA .. VESTIDOS PARA NIÑOS .. ROPA HECHA  
REVILLA & LUTZ

Elaboración especial de Refrescos

# SANTANA

AGUA MINERAL NATURAL

# La explotación de bosques nacionales

El Poder Ejecutivo dictó una reglamentación muy severa para explotar los bosques nacionales, y enterados nosotros de ello presentamos una solicitud para cortar árboles en la zona comprendida entre dos ríos que desembocan en el lago de Nicaragua. La Secretaría de Hacienda tuvo a bien hacernos la concesión de esa zona maderera. Igual procedimiento siguieron don Ricardo Jiménez, don Carlos Brenes y don José Cabezas, personas ellas que no andan a caza de favores oficiales, y personas nosotros que en este asunto no hemos hecho otra cosa que someternos a la reglamentación del caso y hacer uso de nuestro derecho de costarricenses. Quien vea la reglamentación del Poder Ejecutivo comprende fácilmente que no se trata de una grangería y que aun cuando puede haber procedimientos mejores para la explotación de los bosques nacionales, el Gobierno cree que con las medidas dictadas, puede protegerla de toda clase de abusos.

En vista del Reglamento, cualquier costarricense tiene derecho para solicitar una concesión de maderas y no sabemos si el Ejecutivo habría de examinar si los petentes son o no enemigos suyos. Y como ahora se va a hacer mucha frase lírica a propósito de esto, nosotros declaramos que la concesión que se nos ha otorgado no compromete en manera alguna nuestra posición de hombres independientes. Cuando hicimos nuestra solicitud no pensamos sino en nuestra condición de costarricenses y en el derecho que tiene todo hombre para ocupar sus actividades en toda clase de formas decorosas de trabajo; y no pensamos en que el Poder Ejecutivo podría vernos de distinta manera con respecto a los demás solicitantes.

No hemos creído que esta concesión sea la base de nuestra fortuna, sino en la medida que ella implique la oportunidad de poner actividad y trabajo. Por lo demás, no creemos ofender a nuestro país al haber firmado el respectivo contrato, porque consideramos preferible que sean costarricenses los que activen la riqueza nacional. Pero estamos seguros de que si fueran extranjeros los dueños de estas concesiones, las quejas serían más modestas, del mismo modo, que con palabras más o menos altisonantes, no se evitó nunca que el hule desapareciera de los bosques costarricenses.

Y finalmente, la sola publicación del Reglamento, constituye una licitación formal y es un motivo de competencia para todos los costarricenses.

RÓMULO TOVAR

B. CASORLA

# Para las damas

El cuidado de la dentadura

(Por LINA CAVALIERI)

Pocas mujeres de las que están mundialmente reputadas como verdaderas bellezas podrían ostentar hoy una dentadura tan perfecta en todos sus aspectos como las que lucían en la boca de hombres y mujeres de las épocas prehistóricas.

Todos los cráneos que se han encontrado y que pertenecieron a individuos que existían cuando la época de esplendor del Antiguo Egipto demuestran la perfección de las dentaduras de entonces. Todos estos cráneos presentan treinta y dos huesos dentales, de perlina blanca, sin el menor detalle que acuse defecto alguno.

En aquellas épocas no existían los dentistas, y no se recurría a ningún procedimiento para conservar la belleza de los dientes, y, sin embargo, conservaban hasta la muerte una hermosa dentadura en perfecto estado. La vida sencilla del salvaje se ha convertido en la hoy complicada vida del civilizado.

Esos salvajes no comían pepinillos en vinagre, pero en cambio nosotros hacemos ahora gran consumo de ellos; y al hacerlo, ponemos en contacto con la acción corrosiva y perjudicial del vinagre, nuestras dentaduras, lo que equivale a una continua amenaza sobre su belleza.

Los dulces también son artículos de excesivo consumo. Un exceso de sustancias dulces en la boca, pronto producen un ácido por la acción de la saliva.

Excesivo vinagre y azúcar, sin que por ello se tomen las precauciones debidas para defender la dentadura de los posibles perjuicios que su uso

habrá de causar sobre el esmalte de la dentadura, hacen que pronto dejen de tener la blancura y brillantez que le son inherentes a estos necesarios huesos.

El sarro de la dentadura no es sino una cubierta más o menos fuerte de una sustancia petrificada que resulta de la falta de cepillado a propósito sobre la superficie de los dientes. El sarro implica siempre falta de aseo, o puede ser también ocasionado por el abuso de sustancias ácidas o dulces.

En el sarro se acumulan los ejércitos invisibles de bacterias que luego han de destruir la más bella dentadura, en un tiempo relativamente pequeño.

El calor constante de la boca, obra sobre las bacterias depositadas en el sarro como a modo de una incubadora, y las mantiene nutridas y en gran desarrollo.

Si al sarro se le permite permanecer sobre los dientes por meses y meses llega a formarse una cubierta petrea sobre la superficie del diente y debajo de la película formada por el sarro, la bacteria trabaja afanosamente y poco después los dientes comienzan a presentar grandes caries y finalmente sobreviene su caída.

La caída de los dientes no afecta solamente a la buena apariencia de la dentadura ni a los efectos de la buena digestión; pueden ser además causa de peligrosos abscesos, postemillas y una profunda infección de las encías que afecta hasta los mismos principios de la vida.

Prevenza las causas y evite la caída de sus dientes. Utilice siempre un

polvo de dientes a base de alguna composición alcalina cuyos efectos neutralicen los ácidos que se forman en la boca.

Los polvos de dientes más recomendables son aquellos que quitan y destruyen la película de sarro sin afectar en lo más mínimo el más delicioso esmalte.

El cepillito que debe preferirse es aquel cuyas cerdas son de diversas alturas, pues de esta manera se logra que los intersticios entre diente y sientan la presencia de las cerdas y pueda ser extraído el sarro de las uniones.

Nunca se cepille los dientes con movimientos horizontales en el cepillo. Esto solamente toca la parte más saliente de los dientes y puede afectar el esmalte de los dientes caninos, por ser los que más fuerte reciben la fricción.

El movimiento que debe impulsarse al cepillo es de arriba a abajo, de esta manera se podrá obtener que los intersticios de los dientes reciban el servicio de limpieza de las cerdas del cepillo.

Si a pesar de sus atentos y cuidados deseos sus dientes se pican y caen en forma casi natural, es conveniente acudir al dentista para su correspondiente investigación de las causas. Un diente que se cae, si no se atiende, arrastrará tras sí, poco a poco, tantos otros, como tiempo se tenga en abandono el aseo de la boca.

No utilice palitos de madera para limpiarse o extraerse los restos de comida de entre los dientes; use mejor una mota de algodón. La costumbre de mascar «tutti frutti», es altamente perjudicial para la conservación de los dientes. Debe usarse solamente como medio de limpiar la dentadura un poco después de las comidas, pero no abusar de su empleo.

El mejor surtido de Géneros de Lana; las Sedas y Cintas más bonitas; los Carreles más baratos y las últimas novedades de la moda las encontrará usted visitando los almacenes **Al Siglo Nuevo**

## Diana Karenne

Nuestro público tan amante del arte cinematográfico cuánto el nos ofrece, obras grandiosas de estas que perduran a través de los tiempos está en estos momentos de plácemes. Manolo Rodó el activo empresario teatral acaba de recibir una de las cinematografías más completas que puedan imaginarse. Se trata de **SOFÍA DE KRAVONIA**, cinta de gran espectáculo en 6 actos, 2000 metros de longitud, obra grandiosa en la extensión de la palabra.

Esa obra magistral está interpretada por la célebre actriz rusa **DIANA KARENNE** condesa de la regia estirpe moscovita que los embates de la vida y su alma de artista le han llevado al arte escénico para consagrarla como eminencia.

Muy pronto podremos admirar ese portento en esta capital. Dicha film ha sido exhibida en cuantas partes del mundo aprecian el arte verdadero con triunfo extraordinario al extremo de considerarla obra maestra del cine moderno.

Ofrecemos a nuestros lectores dar más detalles de esa cinta colosal titulada **SOFÍA DE KRAVONIA** y de su intérprete **DIANA KARENNE**, actriz sin rival.

Y a propósito, aconsejamos a nuestros lectores asistir esta noche al **TRÉBOL**, a ver **LASTRE HUMANO**, emocionante película que asombrará de verdad.

Cuanto artículo pueda usted necesitar en Abarrotes, los conseguirá a los precios más bajos en **Al Siglo Nuevo**. Compare el almacén: calidad y precios. — Ventas al detal y por mayor.

## AZUCAR DEL INGENIO "DOMINICA"

Vendemos en todos nuestros despachos en **SAN JOSE -- ALAJUELA CARTAGO** por Mayor y Menudeo

**R. ODIO & Co.**

## ACORDEONES ALEMANES

Acaban de llegar a la **Librería Lehmann** (Sauter y Co.)

# "LA GRANJA"

De E. SABORIO & Co.

HA RECIBIDO

Loza de porcelana en platos y parejas. Salmón, Sardinas, Azul, Papel Bolsas, Confites y muchos otros artículos a precios sin competencia.

Llame al Teléfono No. 777

# "LA MARINITA"

DE RAFAEL SEGOVIA

Hemos recibido artículos españoles, Cognac, Vino Rioja, Calamares en su tinta, sardinas y conservas que se detallan a precios muy módicos.

TELEFONO NO. 1562

APARTADO NO 211

# CERVEZAS

Doble, Laguer, Estrella, Selecta

REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos, pero que sean siempre de la fábrica de

# TRAUBE

Harina fresca superior calidad, cervezas alemanas, whisky, vinos generosos franceses

VENDEN

G. GARBANZO & CO.

# "LA COOPERATIVA"

# ALBERTO ARAGON

AGENTE DE ADUANAS

Ofrezco mis servicios a los Importadores, Exportadores y al Comercio en general, para atender toda clase de Despachos y Embarques de y por Limón y Puntarenas.

El experto personal que colabora conmigo en estos asuntos, da garantía a los que me confían sus órdenes, de que serán atendidas como lo merecen.

Doy especial atención y cuidado al arrego satisfactorio en los casos de Averías, Saqueos, etc., eliminándole a mis clientes todo el trabajo que deba hacerse en Costa Rica.

# DISCOS PARA BAILE

"COLUMBIA"

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes

**J. P. ARANGO & Co., Inc.**

Agentes de la Grafonota "COLUMBIA"

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

# FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José Alajuela DIARIO	San José Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas San José Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Alajuela San José DIARIO
p. m. 2.30	a. m. 9.00	San José	p. m. 1.45	a. m. 11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50	10.18	Alajuela		9.35
	10.45	Turrúcares	12.27	
	11.00	Atenas	12.05	
Esparta Puntarenas	11.25	La Balsa	11.50	Puntarenas Esparta
Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	12.20	Escobal	11.25	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	1.50	Orotina	10.30	
	2.10	El Roble	8.40	
		Puntarenas	8.15	
a. m. 6.15		Esparta		p. m. 5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

Correo No. 197  
Teléf. No. 219

# ADOLFO CAÑAS

Direc. cablegráfica:  
ADOCANAS

**CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA**

REPRESENTANTE DE:

**G. AMSINCK & Co. Inc.**  
New York. — New Orleans  
San Francisco, Cal.  
Agente vendedor:  
**MANUEL V. BLANCO**

**COMMERCIAL UNION ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES**  
Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes  
Agente solicitador:  
**ANTONIO BAZO Y.**

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

# Celebridades líricas

## El tenor Manuel Salazar

No hay fronteras en los mares que surcan los países hispano-americanos, no hay divisiones de raza. Así, Manuel Salazar, costarricense es tan español como Hipólito Lázaro, catalán.

El hispano-americanismo no es una doctrina, es un sentimiento arraigado, muy arraigado en el alma que con tan bellas estrofas ha cantado Santos Chocano y que con tan hermosos párrafos ha esculpido en letras de oro, el inmenso Castelar.

América latina es una prolongación de España, y todo arte enaltecido por la fama, en los países del centro, y del sur americanos es arte español. Y, toda manifestación que se desarrolle en la alta esfera del arte de la ciencia, puede y debe ser considerada como manifestación genuinamente de la raza hispano-americana.

Manuel Salazar, el gran tenor, que con el talismán de su voz, arrebató a todos los públicos, es un producto de la raza latina, y sus éxitos, más que éxitos de Costa Rica son éxitos españoles.

Asombra el esfuerzo de voluntad desarrollado por este artista extraordinario para triunfar.

Hace cinco años, antes de la gran guerra, era una gota de agua perdida en un mar donde se mueven millones y millones de ciudadanos.

Hoy, merced a su esfuerzo propio, por su energía indomable, es uno de los grandes tenores que con Antonio Paoli, constituyen la tradición gloriosa de aquellos cantores que allende el Océano, se llamaron Gayarre, Tamagno, Tamberlick.

Salazar y Paoli, son las dos grandes glorias líricas de América en el siglo XX. Ningún otro tenor puede adelantarse ni disputarles siquiera la primacía.

Ellos, en realidad, son los grandes embajadores, en América, de esas diez y nueve naciones que componen más de cien millones de personas que se producen y hablan el idioma español. Y más que un tratado de comercio contribuyen con su arte a estrechar y unir los lazos de la raza en todo aquello que constituye el espíritu, la fuerza y la grandeza del magno ideal hispano-americano, como ha insinuado en otro orden de cosas, el gran hispanófilo y hombre de letras, doctor don Francisco de Cobos.

España al cesar su soberanía en América, arrió su bandera, es cierto, pero dejó allí el espíritu de su raza, la tradición que por tantos siglos ha perdurado a través de mil vicisitudes; dejó ahí el idioma que es el lazo por el cual se comunican veinte millones de seres. Y, con el espíritu de la raza dejó también un pedazo de su alma, que ha ido reflejándose en cien figuras augustas que nimbaban de luz las páginas de la historia.

A esas figuras deben unirse el nombre de Manuel Salazar, cuya voz potente, de clarín de guerra, asemeja muchas veces el acento de España resonando en América.

Ningún tenor después de Caruso ha conquistado triunfos mas espléndidos que Salazar en la interpretación de una de las producciones líricas más grandes que ha producido el genio musical en todo el siglo XIX. Nos referimos a la ópera Aida de Verdi.

Salazar ha cantado esa partitura, el año pasado, ante sesenta mil espectadores, al aire libre en Nueva York, compartiendo el enorme éxito obtenido con el barítono supremo Stracciari y la soprano de fama mundial María Ripoll.

En San Louis, Missouri, ha cantado la ópera de Verdi ante veinte mil es-

pectadores, en un espectáculo al aire libre.

Conviene que se sepa, en ello están contestes todos los críticos, que en la actualidad el tenor Manuel Salazar está considerado en los Estados Unidos como uno de los escogidos, entre dos o tres, que pueden cantar allí como Dios y Verdi mandan su ópera predilecta. La ha cantado en Nueva York, en Boston, en Filadelfia, en San Louis, en Pittsburg. Fuera de Caruso, repetimos, es el único «Radames» ante el cual se inclinan todos los públicos.

La «Aida» cantada por Salazar, tiene diez y ocho si bemol; cuatro si naturales, y dos do de pecho naturales. Venga otro tenor y que cante así. Si no se reúnen todos los tenores dramáticos juntos, que sigan a Salazar, y de todas sus voces hacen una sola voz, no vemos la manera de como puedan cantar «Aida».

Polacco, el gran Polacco, músico muy difícil de impresionar, ha abrazado a Salazar después de una representación del libro de Verdi, proclamándolo el soberano en esta obra difícilísima, erizada de escollos, por contener trozos líricos y trozos dramáticos de incomparable fuerza y de gran responsabilidad para los cantantes conscientes de su arte y de su ciencia.

Además, Salazar, viste «Radames», también como el propio Caruso. El vestuario del gran tenor en «Aida», es de un lujo soberbio y responde a la exactitud histórica de la época egipcia.

No escribimos una noticia biográfica. Presentamos, si eso falta, que no es necesario, una gran figura del mundo lírico. No sabemos como a estas fechas el gran empresario del teatro Real de Madrid, el talentoso Luis París, no ha llamado a España a esta noble figura del teatro lírico en América.

En el año próximo cantará en el Metropolitan, donde es esperado con gran impaciencia.

Después de haber oído a Lázaro escucharán a Salazar. Uno y otro, si bien tenores distintos, se completan.

Lázaro es grande; Salazar es grande. Y un sol no puede, no, eclipsar a otro sol.

S. DALMAU CANET

## Calzado SAUMA

### El nuevo Mercado en la plaza González Víquez

Ha sido abierto ya en servicio del público, el nuevo Mercado en la Plaza González Víquez, que ha venido a llenar una verdadera necesidad ha tiempo sentida por los vecinos de los alrededores de dicho lugar. No podemos menos de felicitar a los señores Municipales que pusieron empeño en su realización, y darles nuestra palabra de estímulo para que continúen trabajando con utilidad y con acierto.

En todas partes, PONCHE La Gran Señora

### Almacén Sasso

Acaba de recibir un precioso surtido de Juguetes Alemanes, baratijas y Joyería falsa, como también sombreros de pajaj ingleses para niño, y sombreros de palma peruanos y mejicanos todo a precios calculados de 300%.

## Cámara de Comercio

### AVISO IMPORTANTE

Señores socios de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, residentes en Alajuela, Atenas, Curridabat, Desamparados, Esparta, Filadelfia (Guacacaste), Grecia, Heredia, Hacienda Vieja, Juan Viñas, Limón, Naranjo, Nicoya, Orotina, Puriscal, Palmare, San Ramón, San Rafael de Heredia, Santo Domingo y Tabarcia:

Con el objeto de facilitar el cobro de las cuotas mensuales, se les ruega indicar a alguna casa de comercio de esta capital, para que haga efectivo el pago de sus cuotas.

A esos mismos socios se les recuerda que el Tesorero de la Cámara es don Luis Uribe, de la firma Uribe y Pagés (Almacén de Ambos Mundos), donde pueden pagar sus cuotas si así lo prefieren.

NOTA.—El socio que dejare de pagar las cuotas de un trimestre vencido, de hecho queda separado de la Asociación. (Artículo 5 del Reglamento).

### AVISO A LOS MAESTROS

que deseen prepararse para obtener los Certificados SUPERIOR o ELEMENTAL DE APITUD para el Magisterio, tengo el honor de avisarles que ya he principiado las clases y que estoy a sus órdenes en mi casa de habitación, frente a la Estación del Ferrocarril al Pacífico.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

## Joaquín Fernández Montúfar

— BUFETE —

Calle 8ª, 150 varas al Norte del Mercado.—TELÉFONO 90.—SAN JOSÉ.

## SOCIEDAD COSTARRICENSE DE SEGUROS DE VIDA

- 1.—Tiene más de 25 años de instituida.
- 2.—Presta grandes servicios a las familias.
- 3.—Ud. paga un colón mensual, por ejemplo, durante 1 año o 25 o más años, según el tiempo que viva, y sus deudos recibirán, a la muerte de Ud., al rededor de \$ 1,600.
- 4.—Si le interesa, pida datos en la Tesorería de la Sociedad, Avenida Fernández Güell, 50 varas al Oeste del Teatro América.

## SARNA

COMBATA ESA PICAZON O RASQUÍNA CON EL FAMOSO ACEITE VERDE



MACHO AUMENTO: 600 VECES

Y VERA cómo destruye este horrible parásito

De venta: Botica Oriental Botica Francesa Grillo Hnos. CARTAGO: Farmacia España de Lucas Morúa

### Hágase un Regalo

o adorne su casa con uno de tantos objetos de lujo, todo al alcance de su bolsillo: BOTIQUINES, REPISAS, CAMAS, COSTUREROS, MARCOS PARA RETRATOS, etc., etc.

Economico dinero comprando o mandando a hacer sus trabajos a la Tapicería y Fábrica de Cuadros DE FELIX SERRANO R. Situada 50 varas al Sur de la Merced.

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Tienda de Novedades  
ESPECIALIDAD EN ROPA HECHA  
San José, Costa Rica

## ZAPATERIA AQUILES SANCHEZ

CALLE CENTRAL SUR

### El Mejor Recuerdo DE COSTA RICA

Es un BASTON de nuestras Maderas Nacionales  
Puños de artísticos diseños, de piezas irrompibles y de la misma madera.  
No deje de llevarle a su amigo este RECUERDO.  
Exposición y Venta: LIBRERIA TORMO y en el taller de los Fabricantes  
JESUS PRADA y Hno.  
Calle del Pacífico, - SAN JOSE.

## BAULERIA - LA YASCONIA

Se fabrican y arreglan BAULES  
3ª Avenida Este, frente a ALSINA  
Apartado 50 - V. FERNANDEZ

### DOCTOR

## FRANCISCO CORDERO Q.

Médico, Cirujano y Oculista

Oficina situada 65 varas al Sur del Parque Central, calle Fernández Güell.

Apartado 893 — Teléfono 469  
SAN JOSÉ, C. R.

## MATEO FOURNIER Q.

— DENTISTA —  
Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

## Dr. ERNESTO SABORIO

— DENTISTA —  
Despacha en la oficina del Doctor Rubén Castro, contiguo al Dr. don José Mª Soto Alfaro.—SAN JOSE.

## “LA VALENCIANA”

25 varas al Norte de la Botica Oriental  
CALIXTO MADRIGAL

— ACABA DE RECIBIR —

Mantas, Cefiros, Zarzas, Driles, Lanas, Ropa Blanca para señoras, Pantalones para hombres, Calzado, Paraguas, Frazadas, etc., que vende a precios de baratillo.

## JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase  
EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

## PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a “El Cometa”  
Apartado No. 24 Teléfono No. 804  
Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

## Tienda de Calzado de Alberto Carboni

200 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL  
Se ofrece al público, prometiendo precios módicos. Material de primera, importado directamente. Legalidad y puntualidad. Haga una visita y se convencerá.

## LA PARRA

Situado en el MEJOR PUNTO comercial de esta ciudad  
Costado Sur del Almacén de los Sres. Robert Hermanos

Este nuevo Establecimiento se abre al público y se ofrece a él con un gran surtido de CONSERVAS ALIMENTICIAS, TOSTELERIA, HELADOS, REFRESCOS y LICORES EXTRANJEROS.

Se sirven Bodas, Bautizos y Bailes  
Precios Módicos y Buen Trato

Propietario: LUCAS OLIVARES - San José

## A PRECIOS REBAJADOS!

—EL— TABACO Iztepeque Salvadoreño que es PREFERIDO por todos los fumadores de buen gusto, por ser el más aromático, el más delicioso y el más saludable, por ser el que contiene menos nicotina, se venderán, en lo sucesivo, a PRECIOS REBAJADOS.

DEPOSITO PRINCIPAL EN SAN JOSE: Pagés & Cía., LA ALHAMBRA.

## LA PERLA

— DE —  
MARCELINO LOSILLA SANZ  
Sita frente al BANCO DE COSTA RICA

Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas.

Acaba de llegar un precioso surtido de sombreros y gorras para señora  
PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HÁCEDNOS UNA VISITA

## COMPANIA INDUSTRIAL “EL LABERINTO”

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910  
TELEFONO No 254 DIRECCION POR CABLE: “LABERINTO” APARTADO No 105

## CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos \* Jabón \* Cajas Madera \* Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

### AVISO

En virtud de arreglos con la Casa FORTICH, ESPRIELLA Y Cía., y como sucesores de esta firma, hemos formado una nueva Sociedad Mercantil, colectiva, domiciliada en esta ciudad, bajo la razón social de

## ESPRIELLA & Co.

Somos socios colectivos y capitalistas: Dª María de la Espriella de Müller, doña Josefina de la Espriella de la Guardia, doña Constancia de la Espriella v. de Müller, la señorita Catalina de la Espriella y don Francisco de la Espriella.

Este último es el único Gerente.  
Rogamos a nuestra clientela y al público en general, tomar nota de la NUEVA RAZÓN SOCIAL.

San José, C. R., 28 de Agosto de 1920.

## Quien a la sombra de una CAJA

REGISTRADORA

NATIONAL



SE ACOJE,

TIENE ASEGURADO su Porvenir

A. T. HARRISON, AGENTE

# ES INDUDABLE

que el mejor CAFE que se puede tomar lo vende molido a la vista de usted, la FABRICA de

Teléfono 773 **Fernando Castro Avilés** Apartado 641

SERVICIO A DOMICILIO -- Frente al lado Norte del Mercado, SAN JOSE

## El escándalo de ayer Dama misteriosa, disfrazada con traje de hombre

El vecindario de la Calle 12, 100 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaiscos fué sorprendido por un extraño suceso en el cual tomó cartas la policía.

A nuestro cronista se le informó que habiendo llamado la atención de ciertas gentes la presencia de un auto parado por más de dos horas frente a una casa misteriosa, los vecinos intriguados dieron el parte. De la Segunda Sección fueron enviados algunos policías quienes se pusieron en acecho.

Al poco rato de espera, salió de la mencionada casa un joven de buena presencia y puso a funcionar el auto. En seguida, una mujer, vestida de hombre, envuelta en una capa y con la cara encubierta apareció. En ese instante cayó la policía y dió la orden de arresto. El joven quiso hacer resis-

tencia, pero todo fué en vano. La policía se montó en el vehículo junto con la pareja de nuestra anécdota. Multitud de curiosos, como era de esperarse, rodearon el carro, intriguados por la dama misteriosa, vestida de manera tan inusitada. Testigos presenciales nos refieren que la conexión del traje, las manos aristocráticas provistas de valiosos anillos, la preciosa cabellera y el donaire de la dama hacen suponer que sea de sociedad.

Que hay gato encerrado, es indudable. A no dudarlo se trata de alguna aventura que mucho desdice de la moralidad de ciertas gentes escandalosas, verdadera carcoma social.

Tenemos en nuestra cartera el número del auto de nuestro cuento y casi todos los hilos tomados para escudriñar este misterio.

## ABONOS MINERALES

Sabido es, que todos los vegetales, encierran fosfatos de cal, que forman parte constitutiva de su composición. Esto, explica los excelentes resultados que los huesos y el negro animal, producen en los cultivos; en 1822 ya se conocían estos buenos efectos, pero de ellos no se daba explicación satisfactoria. En 1840 el duque de Richmond demostró que la utilidad del negro animal como abono era debido a los fosfatos contenidos en los huesos, y se trató de emplear los fosfatos fósiles, cuya existencia era conocida hacía muy poco tiempo.

El ácido fosfórico forma con la cal tres fosfatos distintos: El fosfato tribásico, insoluble en el agua, pero que puede disolverse cuando el agua está cargada de ácido carbónico y de ciertas sales, especialmente las amoniacales; el fosfato bibásico, ligeramente soluble en el agua pura, y el fosfato ácido, completamente soluble en el agua.

Con el nombre de fosfatos naturales, fosfatos precipitados y superfosfatos, se venden en el comercio tres clases de abonos, que contienen mayor o menor cantidad de los tres fosfatos indicados. Unos son de origen animal y otros de origen vegetal.

El fosfato tribásico forma los cuatro quintos de la parte mineral de los huesos. Los guanos, cuando carecen de materias nitrogenadas, constituyen otra clase de fosfatos de origen animal.

En cuanto a los fosfatos minerales, son muy numerosos. Se encuentran en las masas minerales, en pilones, en yacimientos o en masas arriñonadas en diferentes capas geológicas. Al cristalizar y unirse a otros cuerpos el fosfato de cal toma el nombre de apatito; cuando es amargo se llama fosforita. Se explotan los ricos criaderos de apatitos en Noruega y Canadá; la fosforita se encuentra abundantemente en Logrosan (España); en Cote-d'or, en Meuse, Ardenes, y otros departamentos de Francia. Puede afirmarse que los fosfatos minerales se encuentran en todos los países del mundo. La mayor parte son útiles a la agricultura.

Llámanse fosfatos naturales aquellos que se utilizan sin más preparación que pulverizarlos de modo más o menos perfecto. Tales son los fosfatos de los huesos, que proceden de las refina-

ciones y de las fábricas de azúcar; los huesos desgelatinizados, y los fosfatos minerales principalmente los procedentes del terreno cretáceo inferior. Estos últimos se emplean lavándolos y reduciéndolos a polvo fino entre dos muelas; sus efectos como abono son debidos a su lenta solubilidad en el agua cargada de ácido carbónico.

Los fosfatos precipitados se preparan tratando los fosfatos naturales, especialmente los coprotitos, así como el negro animal, huesos incinerados, etc., después de ponerlos en digestión en cubas de plomo, por los ácidos nítricos o clorídrico débiles y los fosfatos se van disolviendo poco a poco. Estas disoluciones se neutralizan con carbonato de cal, se produce efervescencia y se precipita un fosfato bibásico blanco que después de desecado se emplea como abono.

Finalmente, los superfosfatos que son los más usados en la agricultura, están formados en su mayor parte por fosfato ácido soluble en el agua.

Se preparan pulverizando los fosfatos naturales hasta reducirlos a polvo impalpable, y amansándolos perfectamente con ácido sulfúrico. Se forma sulfato de cal insoluble y fosfato ácido soluble. Después de cierto tiempo de reposo la masa se solidifica y después de desecada se pulveriza de nuevo y se utiliza como un magnífico fertilizante.

Favier, emplea el procedimiento de preparar los superfosfatos, obteniendo el ácido fosfórico de los fosfatos pobres, y empleándolo en lugar del ácido sulfúrico. También se puede hacer reaccionar el ácido fosfórico sobre la cal y obtener superfosfatos de una riqueza de un 50% de ácido.

TODO LO QUE NECESITA  
\* EL SASTRE \*

— EN EL —  
Almacén de MATERIALES  
de ALBERTO T. BRENES y SOBRINO

— EL MEJOR SURTIDO —  
Y QUE TIENE PRECIOS M'S BAJOS

Las impurezas que contienen los fosfatos primitivos y además el sulfato de cal formado aumenta el peso y por lo tanto el gasto de transporte, dando lugar además, al fenómeno llamado retrogradación o sea a la reacción sobre el fosfato soluble formado y la regeneración progresiva de fosfato insoluble, de aquí que en Francia y España se paguen los superfosfatos al emplearlos como abono proporcionalmente al ácido fosfórico total soluble o insoluble.

Como la preparación de superfosfato es demasiado difícil para los agricultores, creo oportuno dar las siguientes instrucciones prácticas para su fácil fabricación y si se cumplen al pie de la letra obtendrán buenos resultados:

Se toma un garrafón de ácido sulfúrico, llamado vulgarmente aceite de vitriolo, macháquense huesos lo más finamente que se pueda; para un quintal de huesos pónganse cuarenta libras de ácido sulfúrico, previamente mezclado con dos veces su volumen de agua, y déjese enfriar la mezcla. Como la unión del ácido con el agua produce mucho calor, se debe poner el ácido poco a poco y mover constantemente la mezcla. Cuando los huesos están disueltos la masa se pone pastosa; se agregan después cenizas, se mezcla todo perfectamente, y se deja secar la masa; después se reduce a polvo y se emplea en el terreno. Para hacer la solución, pueden emplearse dos o más barriles o una cubeta grande, o también hacer en un lugar conveniente un montón con los huesos mezclados, salpicándolos de tiempo en tiempo, con el ácido sulfúrico diluido, manejado con mucho cuidado por ser muy corrosivo.

Un acre de tierra precisa de doscientas a trescientas libras de mezcla.

Para probar superfosfatos de los huesos carbonizados procedentes de las refinerías de azúcar se emplea el siguiente procedimiento. Se forma una caja de cuatro pies cuadrados por un pie de profundidad, con una lámina gruesa de plomo de una sola pieza, y se molda fuertemente en los rincones con soldadura de plomo puro. La capacidad ha de ser tal, que pueda contener de cada vez la cuarta parte de una tonelada de superfosfato, cuya cantidad requiere un garrafón completo de vitriolo, se necesita pues:

Un garrafón de vitriolo 165 lbs.  
Carbón animal (carbón de huesos)..... 380 »  
Agua..... 10 gal.

Se coloca primero el agua en la cubeta y se añade después el ácido poco a poco, lo que produce fuerte ebullición con desprendimiento de calor y vapor.

Al cabo de una hora la reacción es completa, después la masa se seca muy pronto por sí misma y queda exenta de humedad. En cuanto se enfría puede utilizarse sin pulverizarla. Este procedimiento es recomendado por el doctor Nichols en su «Barn-floor lecture.»

De las sales de potasa, cloruro de sodio (sal común) y nitrato de sosa, como abonos trataré en el artículo próximo.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE  
Ingeniero

Agualela, 28 setiembre 1920.

## Franquicia para artículos centroamericanos

Por cuanto el concepto «caso de reciprocidad», empleado en el artículo 49 de la ley de 6 de julio último, respecto de artículos manufacturados con materia prima de los países centroamericanos, está empleado en su sentido más particular, sea el de un arreglo especial que debe celebrarse entre Cos-

ta Rica y los demás Estados de Centro América, para fijar las bases conforme a las cuales convenga efectuar el libre comercio de los expresados artículos como lo dispone el artículo 99 de la citada ley, el Presidente Constitucional de la República ha acordado que por medio de la Secretaría de Hacienda se comuniquen a las aduanas de la República, la condición previa de existencia del respectivo tratado para hacer efectiva la franquicia fiscal que la mencionada ley establece, y publicar el presente acuerdo en «La Gaceta» para conocimiento del comercio.

## Se revalidan giros del tiempo de Tinoco

Por considerar que existen varios giros pendientes de pago que corresponden a sueldos devengados conforme a Presupuesto entre el año de 1917 y parte del 1918, y que es el caso de revalidar esos giros por tratarse de servicios al Estado y haber sido expedidos de conformidad con el decreto N° 50 de 20 de setiembre de 1915, el Presidente Constitucional de la República, ha acordado, revalidar la expedición de los giros de que se ha hecho mérito, de acuerdo con el inciso 11) de la Ley de Nulidades de 21 de agosto último. La Secretaría Hacienda dispondrá la forma y medio que sean dables para efectuar la cancelación de esas órdenes de pago.

## Nuevos Cónsules y Vice-Cónsules

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de esta misma fecha.—El Presidente Constitucional de la República, ha emitido los siguientes acuerdos:

Nombrar a don Ramón Rojas Corrales, Cónsul de Costa Rica en Liverpool (Inglaterra).

Nombrar Vicecónsul ad honorem en la ciudad de la Habana (República de Cuba), al señor don Miguel Angel Busquet Hernández.

Nombrar a don Claudio Peralta Carazo, para Vicecónsul de Costa Rica en Barcelona (España).

Ratificar el acuerdo N° 31 de 28 de febrero del corriente año, y en consecuencia, nombrar al señor John Rievow para Cónsul General ad honorem en Hamburgo (Alemania);

2º—Nombrar al señor Martín Hirschfeld, Cónsul General ad honorem en Berlín (Alemania); y

3º—Nombrar también para Cónsul ad honorem en Stuttgart (Alemania), al señor Alberto J. Henle.

## Aclaración

San José, 28 de setiembre de 1920.

Señores Director  
del DIARIO DEL COMERCIO  
Pte.

Respetado señor:  
En honor a la verdad vengo por medio de la presente a aclarar una nota que aparece en su periódico en la edición de hoy, referente al accidente ocurrido a un hijo mío que fué levemente herido por el auto del señor Jiménez, quien no fué imprudente sino que por el contrario, de las declaraciones de los vecinos y testigos presenciales se desprende que dicho señor dió a conocer su pericia en el manejo de autos, pues paró el automóvil que iba

## LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38 SAN JOSE Y CARTAGO, COSTA RICA APARTADO 314

Ofrece al público un surtido completo de artículos de escritorio. PRECIOS ECONÓMICOS : : : : :

## TEATRO VARIEDADES - Miércoles 29 de Stbre.

Unica Función a Precios Populares! - Luneta o Butaca ₡ 1.00

Nuevos números por LES PETITS TROMBETS  
y la película Todo el Mundo es Teatro

Mañana: Despedida de Les Petits Trombets

## Felipe J. Alvarado y Compañía

SAN JOSE  
Costa Rica

## TEATRO MODERNO - Miércoles 29 Stbre.

La grandiosa cinta interpretada por DOROTHY PHILLIPS

## Disciplina Marital

LUNETAS o BUTACA ₡ 0-25

JUEVES.—La preciosa y aplaudida película Todo un Barblán

## “LA GEISHA”

CONFITERIA Y PASTELERIA  
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

## GIRALT & Hnos.

## “LA FERIA”

GRAN CAFE RESTAURANT  
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

# Almacén de MATERIALES PARA ZAPATERIA

TELEFONO 755 -- APARTADO 1051

de FEOLI & RIMOLO

SAN JOSE DE COSTA RICA

El MAS SURTIDO en esta línea, la casa que tiene más existencias por sus grandes ventas y su numerosa clientela.

Precios Liberales

## La mesa revuelta

Un viejo conflicto

La prensa suramericana viene llena de notas y noticias referentes a la tirantía, que desde hace varios meses inquieta, en las relaciones de Perú y Chile. La prensa racional en mil ocasiones distintas se ha ocupado del asunto que aun se mantiene en pie. ¿Dónde irán estas dos naciones a zanjar definitivamente su disputa? Según general opinión quienes esta vez resolvieron el asunto fueron los peruanos: todo el mundo recuerda el incidente Llosa ocurrido el año pasado y la serie de sucesos que al respecto se produjeron; las cancillerías de Lima y de Santiago hicieron publicaciones en los periódicos de todo el mundo acerca del desarrollo de los hechos y de las gestiones de cada uno de sus países en la conducción de un problema del cual podría resultar perfectamente la guerra entre dos de los más grandes países de América.

ta; que en ciertos territorios del Norte, de Chile se han destruido casas y cementeras de peruanos; que sus comercios y hogares han sido saqueados. Inmediatamente Chile ha hecho saber a sus representantes en el exterior para que estos lo hagan publicar en la prensa que carece de verdad la noticia esparcida por los peruanos, pues lo único cierto de ella y su fundamento es que Chile ordenó a conocidos espías peruanos y a agitadores sociales enviados a las fábricas chilenas para soliviantar los obreros, que desocuparan el país; pero que a los peruanos pacíficos y honorables del Norte no se les había molestado en manera alguna.

A este propósito, mejor dicho, con el pretexto de la expulsión antes dicha, el gobierno de Lima a últimos de julio ordenó concentrar cerca de la frontera de Tacna algunos regimientos de su ejército. La prensa y la opinión chilena, tan susceptibles, se conmovieron y el gobierno tuvo que ordenar que las maniobras de setiembre se efectuaran en los territorios limítrofes del Perú; estas maniobras revisten gran importancia y este año, por consecuencia de la exaltación de ánimos, son el objeto del país entero. El ferrocarril y los trasportes marítimos empezaron a llevar regimientos de Santiago y Valparaíso a Arica. En cada ciudad chilena de donde partía un regimiento movilizado su salida daba ocasión a grandes festivales y a cla-

morosas manifestaciones. En una de las primeras mañanas de agosto salió de Santiago la primera división aérea; toda la ciudad se concentró, desde la madrugada, en el campo de aviación, y a la hora de la partida de los quince aviones que serenamente tomaron rumbo al norte, se produjo una de las más ruidosas manifestaciones de que se tenga memoria en Santiago. Hacia el 15 de agosto el Ministerio de la Guerra llamó a las banderas varios grupos de reservistas lo que provocó nuevo entusiasmo, lo mismo que la salida de las dos primeras divisiones de la armada de Taclahuano y la partida de Santiago del Almirante don Joaquín Muñoz Hurtado, nombrado comandante en jefe de la flota.

La concentración de fuerzas chilenas tan numerosas tiene en suspenso el ánimo de los países suramericanos; las declaraciones de Chile respecto a tal movilización no calman ni contentan a todos y la fantasía popular forja en torno de estas maniobras del ejército chileno una serie de noticias alarmantes.

Perú, naturalmente, ha ordenado maniobras y movimientos militares en casi todos los departamentos militares fronterizos; son simples maniobras, como las de Chile, declara el Perú; pero todo el mundo sabe que ambos adversarios se enseñan los dientes; y procuran asustarse. En días pasados, un incidente al que no se le quiso dar importancia estuvo a punto de provocar el conflicto: unos oficiales chilenos se acercaron a unos 1.500 metros de la frontera; las tropas peruanas de guarnición en Ticaco les hicieron unos cuantos disparos de fusil a los que los agredidos no contestaron de acuerdo con sus instrucciones.

El ardor público en ambos países se

ha exaltado mucho y en los periódicos se revela esta molestia: y deseo de zaherirse.

En Chile se han iniciado grandes suscripciones para regalar aeroplanos al ejército; a los ocho días de haberse lanzado la idea la suscripción en Santiago llegaba a más de 200.000 pesos.

En Chile las organizaciones patrióticas de preparación militar se agitan en todo sentido levantando el espíritu nacional y preparándolo para una guerra que, según universal opinión, ha de desencadenarse algún día.

ARMANDO MARQUEZ.

### Al Siglo Nuevo

ACABA de llegar un nuevo y variado surtido de Corbatas, Camisas, Casimires, Cuellos suaves, Paraguas de Seda y de Algodón, Medias y Pañuelos, etc.

### El centenario de la muerte de Napoleón.

Varias naciones tomarán participación en los festejos

París.—Bajo la presidencia de honor del Mariscal Foch, se ha formado una Comisión para celebrar el primer centenario de la muerte de Napoleón, el 5 de mayo de 1921. Italia, España, Polonia Grecia y Suiza han prometido su cooperación. El propósito de la Comisión es, fuera de toda consideración política, organizar una serie de exposiciones, conferencias y fiestas y además un Congreso histórico internacional, que estudiará las instituciones de Napoleón bajo el punto de vista de su evolución y adaptación a las necesidades de los tiempos actuales.

El más grande surtido en trastos de hierro esmaltado puede verse en «La Marina».

### En dos estimables hogares

En los muy estimables hogares de los esposos don Roberto Castro y doña Mercedes Beeche de Castro; y del Lic. don José Astúa Aguilar y doña Carolina Lizano de Astúa Aguilar, se entronizó ayer el Sagrado Corazón de Jesús.

Las ceremonias estuvieron a cargo del infatigable y virtuoso sacerdote Dr. Rafael Otton Castro.

En ambos hogares se festejó entre familia—el gran suceso que pone de manifiesto la cristiandad de las dos excelentes señoras que han hecho modelos de hogares por sus talentos y virtudes.

Con tal motivo, nos es grato saludar y felicitar a las dos distinguidas familias.

### La Gran Señora, PONCHE IDEAL

### La Municipalidad de San José anti-unionista

Por informes que nos han suministrado hemos tenido conocimiento de que el principal motivo por el cual el Poder Ejecutivo se negó a resolver favorablemente la solicitud de la Municipalidad de San José tendiente a sufragar los gastos de la representación municipal costarricense en Guatemala, ha sido el marcado anti-unionismo que sustentan todos los miembros de la Cámara Municipal, con excepción de uno solamente que sí aceptaría una Federación.

Nuestro informante nos aseguró que posiblemente en la próxima sesión municipal se tome un acuerdo terminante a ese respecto, transcribiéndose telegráficamente a Guatemala.

# Gran Almacén de MATERIALES PARA ZAPATERIA

Apartado No. 483 GABRIEL CORONADO SUCESORES PASAJE JIMENEZ

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

## ¿Por qué no hacemos lo mismo en Costa Rica?

El Ministro de Agricultura de nuestra hermana República de El Salvador ha dirigido una circular a las principales autoridades de los distintos Departamentos, recomendándoles la propaganda necesaria para que los agricultores extiendan los cultivos. En estos últimos tiempos casi se han limitado los cultivadores, lo mismo allá que aquí, a sembrar determinados productos, principalmente caña y café.

Los deseos del progresista Ministro son de que los agricultores revivan otra vez aquellos productos que han abandonado: el yute, el henequén, el trigo, el plátano, etc., artículos que también podrían alcanzar un alto valor en los mercados extranjeros.

Ese mismo abandono que hay en la hermana República, podemos notarlo aquí también. ¿Por qué nuestros agricultores no leen con detenimiento esta circular en referencia?

No se puede negar que la agricultura en gran escala entre nosotros se limita al café y a la caña, sin que haya razón para no cultivar tantos otros productos que en estas exuberantes tierras se pueden cosechar.

He aquí, a continuación, un artícu-

lo tomado de un canje salvadoreño, en el cual se comenta dicha circular:

«Los agricultores salvadoreños no deberían dedicarse exclusivamente al café y al azúcar.—En el país hay terrenos apropiados para otros cultivos.»

El señor Ministro de Gobernación, Fomento y Agricultura, ha dirigido una circular a los gobernadores departamentales recomendándoles hagan conocer a los municipios de su mando la urgencia que hay de extender los cultivos de algodones, trigo, banano etc., etc.

El señor Ministro dice que es notoria la conveniencia de no limitar los esfuerzos de los agricultores, casi exclusivamente al azúcar y al café; ya que este último artículo ha bajado de una manera alarmante en pocos meses, lo que ha producido general alarma en los productores de este último fruto, al grado de vernos amenazados con una lamentable crisis económica; y sobreviene la necesidad de atender a nuevos cultivos que hemos descuidado en detrimento de la riqueza pública.

En la citada circular ministerial ati-

nadamente se dice que en El Salvador tenemos terrenos apropiados para la siembra del algodón en grande y en pequeña escala; los hay para el trigo en algunas latitudes altas y medias, y el trigo serraceno puede muy bien aclimatarse entre nosotros; hay terrenos apropiados para el maghey y las variedades de henequén que podrían dar fibra vendible en el mercado extranjero; hasta la siembra del banano se ha reducido de tal modo, que éste es un artículo de lujo, el cultivo del plátano disminuye a medida que aumentan las necesidades de la población; la escobilla no se aprovecha como fibra textil propia para tejer sacos; no tenemos la explotación del yute; y baste decir que ni el maíz, ni el frijol son lo sobrado suficientes para el consumo de la población.

Ya para terminar, el señor Ministro de Agricultura dice:

El Ejecutivo estudia la manera de introducir la maquinaria útil para los diferentes cultivos, y recomienda el empleo de máquinas manuales y de fácil manejo, que se harán venir del exterior para el servicio de los agricultores en pequeña escala, así como la semilla que se necesita».

Si quiere Ud. comer sabroso hoy, pórvese en «La Marina» de las exquisitas conservas de la acreditada Fábrica de Lenzburg.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

### Sociales y Personales

El joven poeta Julián Marchena saldrá dentro de poco para New York.

—Rafael Francisco fué el nombre escogido para bautizar al niño de don Rafael Sotela y su señora esposa doña Isabel Pacheco de Sotela.

—Tuvimos el gusto de saludar al comerciante avecinado en en Turrialba, don Ricardo Quesada Gutiérrez.

—Don León Sotela Bonilla se halla en San José, procedente de Vuelta de Jorco, Aserrí. Lo saludamos.

—De Palmares vino don Adán Peralta, distinguido comerciante de dicho lugar.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

Alambre para cercas y clavos de alambre acaba de recibir «La Marina».

### Dorothy Phillips

es hoy una artista de fama mundial, debido en parte a la interpretación admirable que da a la cinta *Disciplina Marital* que tanto ha llamado la atención de los verdaderos inteligentes.

Es una comedia deliciosa en la que lo dramático y lo sentimental, está mezclado con escenas delicadamente cómicas.

La empresa del *Teatro Moderno* cediendo a repetidas instancias del público, dará hoy una exhibición extraordinaria de esta—muy interesante y divertida película.

A ver pues *Disciplina Marital* esta noche en el *Moderno*.

### FERROCARRIL AL PACIFICO SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del próximo domingo 3 de Octubre, por haberse agotado la existencia de carbón y hasta tanto no llegue un nuevo cargamento de ese combustible, los trenes de pasajeros entre San José y Puntarenas, correrán conforme al siguiente plan y de acuerdo con el Horario actual que publica este periódico en la página 2.

DE SAN JOSÉ A PUNTARENAS: Domingo, Martes, Jueves y Sábado

DE PUNTARENAS A SAN JOSÉ: Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes

San José, 28 de Setiembre de 1920.

A. ZUÑIGA, Supt. de Tráfico.

TEATRO AMERICA - JUEVES 30 Setbre.

Gran Estreno a Precio Popular

FRANCIS CARPENTER y VIRGINIA LEE, en la preciosa obra

La Gallina de los Huevos de Oro

LUNETAS o BUTACA ₡ 0-50

### Cómo se salva una crisis

Quiere Usted evitar el Bolchevismo, el Anarquismo, el Socialismo, el Nihilismo, el Daitonismo, el Reumatismo, y todo lo que termina en ismo, como el Ismo de Panamá y el bautismo? Es muy sencillo. Páese Ruiz tiene un taller de Carpintería frente al Hotel Siglo xx. Entreviséngase Usted mirando los lindos trabajos que allí se están haciendo a precios increíblemente bajos. Eso no cuesta nada y puede servirle más tarde.

Dice en la puerta: VENTA DE LUMBER MADRESAS | FOR SALE SE HACEN

Lima, setiembre 19 de 1920.

TEATRO TEBOL - Miércoles 29 de Setbre.

¡GRAN SUCESO! a PRECIOS POPULARES

La sublime película italiana por MARIA ROASSIO, titulada:

Lastre Humano

Luneta o Butaca ₡ 0-25

Pronto!! SOFIA DE KRAVONIA y UNA GRAN SORPRESA!!

Tr. bajos los más artísticos en flor, llame a esta Jardinería y se convencerá

JARDINERIA "LA GUARIA" J. B. BRENES

Teléfono No. 1499 - Apartado No. 648 50 varas al Oeste de la Botica Astorga San José, Costa Rica

# El alambique clandestino

PARA OSCAR SOLERA

Concluida la manifestación feminista que en el pueblo de X se había organizado en contra de las bebidas alcohólicas, madres y esposas regresaban a sus hogares, plétóricas de alegría y animación, bajo un sol de junio que bañaba de luz todo el cielo, en tanto que los congresales, tras largas deliberaciones, promulgaron la vigencia de una ley que prohibía el fermento de líquidos azucarados.

El triunfo de las mujeres había sido completo. Ni una mancha de sombra, ni asomo de disgusto. Un golpe certero, y el gran vicio había quedado en vergonzosa derrota. No más crímenes, no más miseria, no más gritos angustiosos de dolor. Las compañeras del hombre lo habían rescatado de una pasión degradante; estaban orgullosas de la victoria y mientras el público llenaba las calles impresionado de diversas maneras, ellas preconizaban la excelencia de la ley, diciendo que los hombres habían nacido para trabajar; pero que el lucro injusto de algunos mercaderes, que todo lo atropella, asaltaba las virtudes públicas expuestas a las más terribles pruebas, y que, guiados por el artero principio de su codicia, ofrecían sobre los mostradores el alcohol, la bala y el puñal: la propia deshonra de la humanidad.

La emoción se había salido del cuadro de la escena. ¡Qué Maravilla! Se filosofaba, se reía, se cantaba. Los pesimistas afirmaban que la prohibición del Estado no reprimiría porque es audaz el hombre cuando se le molesta en el libre ejercicio de sus apetitos; los temperantes la miraban con indiferencia y los hijos de la crápula parecían resignarse pensativos...

Poco a poco, abriéndose paso trabajosamente por entre las kodaks que enfocaban las calles y por entre el bullicio de la gente que inundaba la vía, Remigia, con su cuerpo encorvado y flexible como un bejuco, volvió a su casa. Había en sus facciones una ligera expresión de contento y sus manos, ardorosas por los rayos del sol que calcinaba, apretaban como una reliquia una banderola blanca con esta inscripción: «La temperancia ennoblece al hombre, el vicio lo prostituye».

Una multitud de vecinos curiosos se agolpó a su puerta, soltándole cada uno alguna inmisericordiosa reflexión; «Talvez Roberto se corregirá», «imposible, es tan vicioso»; «la falta de licor en su organismo alcoholizado le matará»; «demasiado bohemio, demasiado bohemio», refunfuñaron todos y los ojos de Remigia, poblados de arrugas, buscaban una mirada sincera, tranquilizadora. Era como la angustia suplicante de la madre que vigila a su hijo enfermo, preguntando al médico: ¿no es verdad que no morirá?

Remigia había hecho en aquella manifestación cuanto había podido. Corrió, gritó, sufrió fuertes estrujones para sus años, porque la salvación de su hijo estaba de por medio; pero Roberto era un bebedor consuetudinario y a fuerza de ahuecar su cabeza encontró bien pronto el modo de salir de apuros.

Habiendo quedado huérfano de padre cuando era niño aún, su madre se había visto en el caso de dejarlo al cuidado de una mujer, mientras ella ganaba el pan de cada día. Esta mujer no tenía otro medio de subsistencia que un alambique construido de una

olla de barro oscuro. Durante el día la mujer preparaba la hornilla, limpiaba su tosco aparato, exprimía cuidadosamente el jugo de algunas yerbas y por la noche, cuando los componentes estaban en efusión y el fermento se templaba en la olla de barro, el licor tibio empezaba a caer gota a gota en presencia de Roberto.

Los años pueden ensombrecer el recuerdo, pero lo perjudicial que aprendemos de niños, sobrevive al tiempo. He aquí por qué Roberto jamás olvidó el procedimiento de su antigua protectora y aunque a trueque de luchas, de largos desvelos, de ensayos en balde, logró proporcionárselo, burlando fácilmente la vigilancia de Remigia.

El borracho pasa más horas con el cerebro despejado que en la embriaguez y la virtud del común de los hombres vacila, tambalea cuando se somete a prueba. Una pasión muy fuerte despierta un deseo vehemente a que el corazón humano no sabe sobreponerse si no se ha preparado en la escuela del carácter. Flaquéó Adán, sus descendientes cargamos con ese atavismo y si el hombre es libre las determinaciones sobre su conducta no pueden sujetarse a vigoroso cálculo.

Así fué como Roberto, al cabo de algunos meses había encontrado un medio fácil de emborracharse. Había construido un pequeño alambique y por las noches, inclinado sobre él, cual un químico en su laboratorio, dilatadas las narices para aspirar mejor el humo saturado de perfumes que se elevaba en espirales, embriagábase, hasta dejarse caer en el lecho, desgonzado el cuerpo, la cabeza despeinada, los ojos medios cerrados y vidriosos y saboreando deliciosamente su pasión.

Una madrugada Remigia oyó en la habitación de su hijo un ruido extraño, como una respiración estertorosa. Le asaltaron tantos presentimientos. —Roberto, por Dios; ¿eres tú?

Su voz se pierde en la estancia silenciosa y solo el reloj de la parroquia, con dos campanadas rítmicas y pausadas, solloza amargamente allá entre las grietas de la torre.

Con una montaña de conjeturas en la cabeza, la pobre vieja salta del lecho, corre a tientas y con sus manos temblorosas abre la puerta que dá al cuarto de su hijo. Un aullido de agonia y el ruido siniestro de un cuerpo al rodar sobre el pavimento retorciéndose en convulsiones, estremecen el corazón de la infeliz Remigia, como si un trueno conmoviese una ruina.

Un último, un tenue y lastimero quejido, que es el postrer adiós a la vida, viene a explicarlo todo: Roberto flaco, desencajado, en cuyas pupilas ha venido a posarse la tiniebla eterna, y que al tocarlo Remigia parece como si temblase, está muerto. ¡Se ha ido asfixiado por el alcohol!... El claror de la luna que penetra por una ventana y el mutismo de la noche ponen en aquel cuadro un tinte funeral.

A la mañana siguiente, los vecinos sorprendieron a la madre, delante del alambique, casi desnuda y medio muerta de frío, sosteniendo en los brazos el cadáver de su hijo y exclamando entre sollozos:

—¿Para qué les prohibirán a los hombres beber, cuando no pueden matar sus pasiones?...

CAMPO ELÍAS PALACINO

alumnos. Como se comprende, este es un admirable ejercicio de oratoria para los muchachos, a la vez que se les concede el derecho, que casi nunca se ha permitido entre nosotros, de que cada muchacho expone las ideas personales que tenga acerca de cualquier asunto.

Ultimamente se ha tenido como tema el asunto de los yanques.

Para la asamblea del sábado próximo, el profesor don Ricardo Solís M., prepara una disertación sobre asuntos de Química.

Mucho nos alegramos de que ya comience el Liceo a encauzarse por un derrotero provechoso. Bastante falta hacía que este plantel tuviera alguna orientación.

**No compre usted sus vestidos antes de ver el gran surtido que está para llegar a la tienda "Al Siglo Nuevo".**

## A precios populares

A fin de que todas las clases sociales puedan gozar del arte, la infatigable empresa del Teatro Variedades ha dispuesto para hoy una función de *Les Petits Trombets* a un colón luneta o butaca.

Es un dueto verdaderamente lilipu-

tiense que cantan y bailan que es una delicia.

Se exhibirá la colosal película *Todo el mundo es teatro*.

El sábado próximo debutarán en este teatro dos artistas notabilísimos: la bailarina ilusionista *Yona* y el atleta de salón *Jack Hillson*, que gozan de fama mundial.

Mañana, gran función despedida de *Les Petits Trombets* con selecto programa.

## MATERIALES DE ZAPATERIA SAUMA E HIJOS

### Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio

Sesión N° 172 celebrada por la Directiva de la Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio a la siete y media de la noche del día diecisiete de setiembre de mil novecientos veinte, con asistencia de los señores Rojas, Boza Cano, Sánchez, Morales, Cordero, Barrantes, Martínez, Gutiérrez, Aguilar y Carranza. Presidió el primero y actuó como Secretario el último.

1.—Lefda el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó.

2.—Vistas las solicitudes de ingreso de los señores Elías Badilla y Abel Bonilla y de la señorita Nelly Badilla, y encontrádaslas conformes, por mayoría se acordó aceptar a dichos señores como socios.

3.—Con fecha 11 del corriente se dió de alta al socio señor Angel Chacón, que estaba enfermo.

4.—Por unanimidad se acordó: Tomar en consideración la revisión del Acta de la Asamblea General verificada el 29 de agosto próximo pasado, pedida por el Presidente, por cuanto la elección de la nueva directiva hecha en aquella Asamblea, no se hizo conforme al Art. 36, Cap. 6 de los Estatutos.

5.—Para verificar de nuevo la elección a que se refiere el párrafo anterior, se acordó: Convocar a Asamblea General Extraordinaria, para el domingo 26 del corriente a las dos de la tarde. En dicha Asamblea, también se dará a conocer el «Proyecto Astorga», así como el «Boza Cano», para la fundación de la Sociedad o Unión de dependientes, en la cual van comprendidas además de la «Sección de Socorros Mutuos» las de «Instrucción y Recreo» y «Economías».

6.—Por 15 días a partir de esta fecha, se nombran vocales de turno a los señores Francisco Chacón y Aquiles Martínez Z.

A las nueve y media de la noche terminó la sesión.

**GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana**  
Compan y Venden Atmetlla Hnos.  
Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 14

## El baile en el Nacional

No se puede imaginar el gran entusiasmo que hay entre todos nuestros elementos de alta sociedad, porque se lleve a un feliz término, con toda pompa y esplendor, el próximo baile en el Teatro Nacional que se verificará el 12 de octubre, día de la raza.

Muy pronto serán rematados los palcos y las butacas y según hemos oído decir, se piensan rematar también las demás localidades. Igualmente se hará con la cantina.

La cuota que pagarán los caballeros será tan solo de diez colones, pero habrá que pagar los gastos de cantina. Nos han encomendado que avisemos que será suprimido el champagne.

Como es sabido, este baile ha sido organizado por las damas de la Sociedad de San Vicente de Paul y el producto será para esta Institución.

## Las asambleas en el Liceo

Bastante se nos ha hablado ya acerca de la importancia cada día mayor que están tomando las asambleas que se verifican todos los sábados y los lunes en el Liceo de Costa Rica. En ellas siempre se discuten asuntos importantes de actualidad, tomando parte en las polémicas profesores y

UNICOS AGENTES

Costa Rica Mercantile Co.

Plaza de la Artillería SAN JOSE, C. R.

**LAS CIUDADES DE ITALIA**  
ACABA DE RECIBIR  
**CORCHOS** .. Conservas Italianas  
Que vende a precios MAS BAJOS de plaza

## EL FENIX

Fabrica de CAFE MOLIDO

La de mayor clientela en tostar y moler a casas comerciales y particulares por su honradez y prontitud.—Situada 475 varas al Sur de La Proveedora.

Teléfono No 1686. — SAN JOSE

## Manuel Campos & Hnos.

Empresa Funeraria

Al pie de la Cuesta de Moras

Almacén de Muebles

SAN JOSE, COSTA RICA

## HOTEL VICTORIA

(EX-LONDRES) Puntarenas  
Frente al Parque Victoria, La Eureka y Centro de Amigos

Pensión mensual..... \$ 30.00  
Pasajera, diario..... 5.00  
Un tiempo..... 1.50

IACINTA MATAMOROS

## LA GRAN SEÑORA

GENEROS DE FANTASIA  
Sombreros de Paja y Stetson  
FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

## TE LIPTON

El mejor que se produce, cosechado y empacado en las Haciendas pertenecientes a la casa Lipton en Ceylán y la India. De venta en todos los establecimientos de abarrotes

Cable: DACO **DEL CORE, ARONNE & Co.** Code: A. B. C. 5th, Liebers's Bentley  
Apartado No. 694 Importadores & Exportadores  
Almacenes: "La Despensa" New England "La Gran Vía"  
Exportación de productos del País  
Apartado No. 694 San José, Costa Rica Apartado No. 694

MARCA

T

## La MEJOR CERVEZA

(No ha cesado su producción desde el año 1745)

Fabricada por

J. & R. TENNENT, Ltd. — GLASGOW

Pilsener

Stout XXX

Pale Ale

## VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

Como la brújula marca el camino seguro a quien navega,

la

CRUZ BAYER

muestra, a quien compra tabletas de Aspirina, cuales son las únicas legítimas y dignas de confianza.

Si cada una de ellas no lleva la CRUZ BAYER estampada, rechácelas. Recuerde Ud. que todos los substitutos son peligrosos.



UNICOS AGENTES

Costa Rica Mercantile Co.

Plaza de la Artillería SAN JOSE, C. R.

# Circular

## sobre nacionalización de aguas

Nº 5

Secretaría de Fomento,  
San José, 27 de setiembre de 1920.

Señores Gobernadores,  
Jefes Políticos  
y Agentes de Policía

S. L.

El decreto legislativo Nº 14 de 31 de octubre de 1910, declara inalienables y del dominio del Estado las aguas del dominio público en el territorio de la República, y que comprenden las de los ríos, arroyos o quebradas y las derivaciones de esas corrientes sólo en cuanto se refiere al uso de esas aguas para la obtención de fuerzas que han de mover toda clase de maquinarias que se instalen en determinado lugar; de manera que, para la adquisición de una fuerza hidráulica el interesado tendrá que presentarse a esta Secretaría solicitando la concesión de cierto número de litros de agua por segundo de la corriente que indique.

Conforme a la mente del decreto en referencia, quedan por lo tanto, nulos, todos los permisos concedidos por las Municipalidades y otras autoridades, referentes a concesiones de fuerzas antes y después de la emisión de esa ley, con excepción de aquellos a que hace referencia el artículo 6º del expresado decreto, correspondiendo únicamente a la Secretaría de mi cargo resolver lo que convenga conforme a lo expresado en dicho aparte.

Para el cumplimiento definitivo de la disposición legislativa y el reglamento que la complementa, y a fin de regularizar el servicio de aguas fluviales para quienes las aprovechan clandestinamente, sírvanse Uds. en su respectiva jurisdicción, notificar a todas aquellas personas que hacen uso del todo o parte de las corrientes para fuerzas de los ríos, quebradas y derivaciones y que no tengan concesión de esta Secretaría, se presenten a ésta dentro del término de treinta días a hacer las gestiones del caso, y si pasado ese término no hubieren cumplido con lo que previene la ley, les prohibirán Uds. terminantemente el servicio de las aguas; y si tuvieren derechos que alegar por concesión de acuerdo municipal los hagan valer ante este Despacho para resolver lo que sea de justicia.

La ley de 16 de setiembre de 1911, crea un canon de un colón por cada caballo de fuerza que se obtenga, y siendo ese impuesto la perspectiva de una nueva y racional renta para el Fisco que aumentará progresivamente conforme se vayan otorgando concesiones, conviene de parte de Uds. el estricto cumplimiento de dicha ley y la vigilancia de las aguas fluviales a fin de evitar defraudaciones.

Soy de Uds. atto. s. s.,

NARCISO BLANCO,  
Secretario de Estado  
en el Despacho de Fomento

PERSIANAS, Felpudos, Cortinas, Colchas, Colchas, Sábanas, Fundas, Géneros para Colchón, Limpiones, Cristalería, Tazas, Adornos de todas clases, Cuadros, Macetas, etc., etc.

**Al Siglo Nuevo**

### Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Acta de la sesión de la Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida celebrada a las 5 y 30 p. m. del 27 de setiembre de 1920 con asistencia de los vocales propietarios Mora F. y Blanco M. y de los suplentes Boza C. y Tristán F. Asistió el señor Fiscal y el señor Tesorero Facio.

I

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

II

En la solicitud del socio José Villegas Castro para que se inscriba el endoso de su póliza a persona que no es su pariente, se acuerda comisionar al señor Tesorero para que por medio del Agente haga las averiguaciones del caso.

III

Solicitud de Joaquín Reyes Boza, de San José soltero, tipógrafo para tomar una póliza de ¢ 1. Viniendo conforme a los reglamentos se acuerda mandarlo inscribir en la lista de socios.

IV

Se acuerda mandar pagar la cuenta presentada por el «Diario del Comercio» por valor de ¢ 15 por avisos.

V

En vista de que en el Banco Mercantil de Costa Rica reconocen intereses por depósitos a la vista, se acuerda autorizar al señor Tesorero para traspasar los fondos de la Sociedad a dicho Banco.

A las 6 y 15 m. p. m. termino.

M. V. BLANCO  
Secretario

**GUILLERMO CARRANZA SOLIS**

ABOGADO

50 varas al Oeste del Hotel Francés

SAN JOSÉ, C. R.

**Violines, Guitarras y Mandolinas**

de segunda mano, aunque estén en mal estado, se compran a buenos precios o se cambian por otros mejores, en el taller de JESUS PRADA, calle del Pacífico, S. José.

## LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Pagés & Cía.

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos «Susini». — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

**EL GRANO DE ARENA**

de HECTOR ZAMORA

PULPERÍA, VINATERÍA Y TAQUILLA  
PRECIOS MODICOS - TRATO AMABLE

**TINTORERIA**

de Carlos Peralta

Situada en Cuesta de Moras

No emplea tintas vegetales, sino tintas Alemanas sintéticas, las mejores del mundo.

Llame al Teléfono 218 y será atendido inmediatamente.

Preciosidades

acaba de recibir

# LA TIENDA AZUL

GRAN SURTIDO de Sombreros para señoras y niños, flores, carteras de todo tamaño y precio, cintas, pañuelos, aros para hacer bolsas, pulseras, collares, medias para señora, caballeros y niños, (de seda y algodón), telas de fantasía, sedas, velillos y terciopelos y muchísimos otros artículos.

El surtido de ropa hecha, cada día más grande, más variado y MAS ESMERO en el trabajo

Teléfono 534 \* Avenida Fernández Guell, San José \* Apartado 291

## Semilla de Cebolla Canaria

COMPLETAMENTE FRESCA

ACABA — LA INDIA  
DE RECIBIR

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

25 varas al Este del Mercado — SAN JOSE, C. R.

## Licor Antifebril Ferruginoso

El MEJOR REMEDIO contra Fríos y Calenturas

Corta cualquier ataque en 24 horas

PREPARADO Y DE VENTA POR LA

BOTICA FRANCESA, HERMANN & ZELEDON

LA FARMACIA

**EL COMETA**

100 varas al Oeste del Mercado  
SAN JOSE DE COSTA RICA

ACABA DE RECIBIR

ACEITE DE BACALAO NORUEGO

Y MUCHAS OTRAS MEDICINAS

DE PATENTE

El suscrito, pone en conocimiento del público, que el VINO VERMOUTH vendido bajo los nombres

**Fratelli Gansia & C.-Torino = Fratelli Garcia & C.-Torino**

PRESENTADOS AMBOS CON ETIQUETAS SIMILARES E IMITATIVAS

==== No tienen absolutamente nada que hacer con el =====

# VINO VERMOUTH DE TORINO

LEGITIMO y AUTENTICO de la casa

# FRATELLI GANCIA & C. de CANELLI, Italia

Productora de Vermouth y Vinos Espumantes  
Proveedora de Su Majestad el REY DE ITALIA

Y DE LA CUAL EL SUSCRITO ES REPRESENTANTE EXCLUSIVO PARA

Panamá, Colombia, Venezuela, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala, Salvador, Honduras, Haití,

Santo Domingo, Antillas y Guayanas

Las Casas Fratelli Gansia & C. y Garcia & C. no solamente NO son proveedoras de S. M. el REY DE ITALIA, sino que no consta tampoco que hayan nunca existido en Italia, y por lo tanto la Casa FRATELLI GANCIA & C. se reserva de salvaguardar sus intereses y derechos por las vías judiciales.

PANAMA, Rep. de P.

Apartado 723 - Teléfono 598

**Mario E. Ronco**

# Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**"El Mar"** ERNESTO EY ofrece al por mayor y al detalle un surtido completo y nuevo de **loza esmaltada y de china.**

**Baratillo** Los pocos artículos que me quedan, los empezaré a realizar desde hoy en Baratillo.—24 de Setiembre.—MERCEDES DE BLAS.

**Máquinas de Coser** Antes de comprar una Máquina de Coser «Singer» o «New Home» de lanzadera o de bovina, sírvase pasar a ver las que le ofrezco en perfecto buen estado y a mitad de precio.—ALEJO QUIÑONES.—5ª Avenida O., 75 varas al Oeste de «La Asturiana», San José.

**Se vende** una finca en la Boca de la Barranca, compuesta de potreros, terrenos para cría, casas, salinas, carretas y abundantes leñas; 60 animales de cría.—Orilla Línea Férrea al Pacífico.—S. ARAUZ S.

**VENDO** una Máquina nueva OLIVER, en Cien Dólares.—ALFONSO ALTSCHUL.

**No olvidarse** que los trabajos de flores más finos para los días de Fiestas, son las que se hacen en la Jardinería LA GUARÍA, de J. B. Brenes.—Teléfono No. 1499.—Apartado No. 648. San José.

**Vendo** varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loaiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

**En el centro** de esta ciudad vendo una casa cómoda.—FERNANDO CASTRO.

**Ojo!** POLVORA, OJO! El polvorista español pone en conocimiento de su clientela y público en general, que ha abierto de nuevo su Taller de Pólvora elaborada en la Calle 12 Sur, 300 varas al sur de don Cesáreo García. Despacho en la Cafetería del señor Guevara, 200 varas al S. de la Soledad. Apartado 387.

**Vendo** Arroz y Cigarrillos salvadoreños «La Morena» que acabo de recibir.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.—Corredor Jurado.

**Maquinaria de café,** sarandas, camión, peón, clasificadores, pulidores, rueda Pelton de 4 1/2 pies diámetro, venden W. STEINWORTH & HNO.—SAN JOSÉ.

**Si Ud.** va hoy a LA MARINA, le tocará escoger el mejor y más lindo abanico. El precio ni se lo imagina Ud.

**Hierro** PARA TECHOS, Cimento, Canchín, Papel de envolver, Leche Nestlé, Perlina, Papel Waldorff, Bombillas eléctricas, Manteca «Chicharrón», Vasos de Cristal, de oportunidad y baratos donde W. STEINWORTH & HNO.

**Baules** Se venden dos pequeños de camarote.—Entenderse con Rubén Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Se vende** la casa que fué del Ex-Presidente don Braulio Carrillo, sita 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, calle 4ª Sur, Mide más de 1,500 varas cuadradas, en el centro de la capital y en el foco del comercio. Entenderse con Joaquín Aguilar Esquivel.—Teléfono N° 273.

**Alquilo** dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Contador Mercantil** con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desea trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado N° 5 en Alajuela.

**CASA** Cada día será más alto el precio de los materiales de construcción: compre hoy barata en C 7,000-00 una casa contra temblores amplia y con jardín al frente. Entenderse con Jesús María Castro V. en la Fábrica de Jabones y Velas de Esperma, 25 varas al Norte de la Plaza Víquez.—Teléfono 1372.

**Venta** de Vinos Franceses de la gran firma «CHAPERON ET MORANGE, BORDEAUX».—ANDRÉ-BONNET, calle 3ª Norte, lado del Royal Bank, San José.

**Local** Se alquila uno para bodega o tienda en la calle del tranvía, 150 varas del Mercado.—Entenderse con doña Adela v. de Jiménez e hijos.

**Pildoras Universales** de Sorprendentes Resultados en las enfermedades de los RÍÑONES. Depósito y Agencia: FARMACIA GRILLO.

**Se vende** una magnífica casa contra temblores, situada en el punto más céntrico del barrio de Aranjuez. Para precio y condiciones, diríjase al Apartado N° 902.

**AVISO** Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

**Piano-pianola** suavísimo, muy bueno, de 100 piezas; y varios piano: inglés, americano y alemán, vende Stefano Perotti, contiguo a la pulpería «Buenaventura». Apartado 1144.

**Ropa hecha** de Casimires Ingleses.—Sacos para oficinista, de dril, de seda, de palma Beach y de alpaca, donde BELGRAVE, contiguo a La Alhambra.

**Vinos Españoles** DE MESA.—Pureza garantizada. Embotellados especialmente para familias.—Distintas clases y precios.—Depósito: Alsina y Pérez Martín, Imprenta Alsina.

**Bestia** Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.—MORA & CIA.—Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

**Teléfono 490** MANUEL GOMEZ MIRALLES.—Fotógrafo.—Particularmente a domicilio y en general para toda clase de fiestas, hasta de noche.

**Gratificación** se ofrece a la persona que presente un anillo matrimonial perdido por la esquina de «La Veneciana». En el anillo se ven estas señas: «Modesto Rosés, 22 Dic, 1909».

**Vendo** barata una Máquina de Cine-matógrafo completamente nueva. Puede verse en casa del sastre Mr. Jackson, Limón.—Dirección: R. Bowen. c/o J. Jackson.—Apartado 81.

**Vendo** Parafina, Resina, Papel de periódico, Balsa y Heno. Diríjase a «La California». Teléfono 249.

**OJO!** Potrero de 50 manzanas vendo en clima fresco. Para oficinas alquilo locales, parte alta Acuña-Bedout.—BASILEO ACUÑA.—San José.

**LA PARRA** de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, té y chocolates, a CUARENTA CENTIMOS cada servicio.

**En la Fábrica** DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

**Un buen surtido** en ropa hecha para niños encontrará en «La Competencia».—SEQUEIRA & Cº 50 v. al Sur de la Botica Oriental.

**C 25,000-00** Tengo para colocar al INTERES.—José Luis SÁENZ.

**Victor M. Aguilar** tiene queso Bagaces de primera. Leche condensada y tabaco de Buenos Aires.—Lame al Teléfono 273.

**C 20,000-00** se ofrecen para colocar sobre casas en esta ciudad o en cualquier otro negocio.—Para informes en «La Venus». SAN JOSÉ.

**Se desea** tomar en alquiler una casa, para familia pequeña, céntrica, moderna, y preferible de madera.—Dirigirse a A. R. Sasso, apartado N° 186.

**Se desea** tomar en arrendamiento cerca de San José, terreno de 5 manzanas aproximadamente con casa de habitación.—Dirigirse al Apartado 1071.

**Importante** En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3% de descuento.

**Extranjero** ofrece sus servicios como Contabilista, Mecanógrafo. Práctica de preferencia en casa de exportación. Referencias: sírvase escribir a Beumol. Apartado 479.

**Semilla de Cebolla CANARIA,** cosechada en mi propia finca en Canarias durante el mes de Julio último, me ha llegado, y garantizo su germinación.—ARTURO GONZÁLEZ.—Tienda «La Perla», San José.

**Casa en venta** Bien construida, cómoda, para familia numerosa, contra temblores, servicio de cloaca.—Avenida 12.—Habitada actualmente por don José Amador.—Informe en la oficina de don Juan Dent.—S. José.

**Aviso** Durante mi ausencia del país, queda con mi poder generalísimo mi hermano don Francisco Ross.—San José, setiembre 18 de 1920.—VICTOR M. ROSS.

**DINERO** para colocar al interés, sobre hipoteca de primera. Entenderse con Gregorio Castro, 25 varas al Sur de «La Proveedora».

**Local para oficina,** Se alquila uno alto frente al Teatro Variedades. Dos habitaciones, baño y excusado.—San José, 8 de setiembre de 1920.

**Se vende** un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

**Gratificaré** a quien entregue en estas oficinas una billetera que contiene dinero y do- décimos de lotería N° 1 y 2 del 17,685, perdidos en el trayecto de la Imprenta Alsina al Parque Central.—GUILLERMO PASTOR.

**Vendo** Máquinas de Escribir sistema «Corona» y «Wellington», portátiles, buen estado.—«Hotel Washington».—SANTICOSA.

**Oportunidad** Cambio o vendo una quinta como de dos manzanas de terreno, toda cultivada de árboles frutales y con una magnífica casa, propia para familia grande. Se halla situada a orilla del tranvía y a diez minutos de la avenida central. Entenderse con el Lic. José Luis Sáenz.

**Vendo** una propiedad esquinera a la entrada de la Plaza Víquez, calle de Desamparados. Buen punto comercial.—JOAQUÍN MONTERO, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Local para comercio** alquilo uno esquinero buen punto. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Vendo** una Máquina «Singer» de alistar 16-37. JARDINERÍA MODERNA.—Teléfono 519.—San José.

**DR. JUSTO PASTOR LOPEZ**  
MEDICO-CIRUJANO  
ESTABLECIDO EN PUNTARENAS  
— ATIENDE ORDENES —  
en cualquier parte de la Costa del Pacífico

## Movimiento diario

**Santorial**  
Día 29. La decapitación de San Miguel Arcángel.

**Nacimientos**  
Rafael Francisco, de Rafael Sotela Bonilla e Isabel Pacheco Odio.  
Marne Lenine, de Elena Bejarano Monestel.  
María Francisca, de Florencia Garita Ruiz.  
María del Rosario, de Manuel Boza Céspedes y Leonor Córdoba Zeledón.  
Carlos Luis, de Telma Fernández ú. ap.  
María Eugenia, de Francisco Herrera Brown y Georgina Alvarado Phillips.  
Jorge Nicolás, de José Mora Hidalgo y Enrique Herrero ú. ap.

**Pasaportes**  
Julián Marchena, para Nueva York.  
Joaquín Deallo, para Venezuela.

**Defunciones**  
Daisy Pachón, 2 meses, San José.  
Edwin Miranda, 2 meses, San José.

**Marítimas**  
Puntarenas, 28 de setiembre de 1920.  
Hoy a las 11 a. m. fondeó el vapor inglés «Acajutla», de 654 toneladas, procedente de Cristóbal (C. Z.), con 2 días de mar de Balboa, 54 tripulantes, capitán John Ross y consignado a Felipe J. Alvarado Cº; sin pasajeros. Carga: 813 bultos con 134 toneladas; sin correspondencia.

R. URBINA G.  
Limón, setiembre 28 de 1920.

Hoy a las 5 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 11 horas de travesía, la lancha costarricense «Leonor», de 30 toneladas, al mando de su capitán Juan Smith, con 6 tripulantes y consignada a Rodríguez y Burgos. Pasajeros: Bertha Brown, Teresa Brown, Rosalía de González, Dolores, Zoila y Alberto González. Sin carga; correspondencia 2 sacos.

Hoy a las 8 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 11 horas de travesía, la lancha costarricense «Alice Maud», de 4 toneladas, al mando de su capitán J. M. Munter, con 2 tripulantes, consignada a su capitán. Pasajeros: Ignacio Aguilar y Josefa Martínez. Sin carga ni correspondencia.

G. ACOSTA  
Programa  
del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central

- 1ª Marcha de las Antorchas N° 3—Meyerbeer.
- 2ª Oberón. Obertura sobre la ópera—Weber.
- 3ª La Carta de Manón. Serenata—Gillet.
- 4ª Solo (para Oboe solo)—Colin. Solista, Victor M. Guillén.
- 5ª Mascarada. Aires de baile—Lacome.

- N° 1 Cortejo, Marcha
- 2 Arlequín y Colombina, Divertimiento
- 3 La Familia Polichinela, Minueto
- 4 Los Mandolinistas, Serenata
- 5 Final Alta Polaca, Desfile

El Director,  
ROBERTO CANTILLANO  
Miércoles 29—1920.

NOTA.—De orden superior las retretas de los viernes se seguirán efectuando en el Parque Morazán.

**Correos: Salidas**  
El sábado próximo a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos vía New York; México, Guatemala y New Orleans vía Cristóbal; Sud América y Antillas vía Colón, por el vapor «Pastores».—San José, 27 de Setiembre de 1920.

**LUIS CASTRO SABORIO**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Bufete del Licenciado don Gerardo Castro

## CRONICA DE ALAJUELA

# Una buena dirección

Era un corrillo de jóvenes. Al pasar don Luis alguien del grupo exclamó: Allí va el salvador del Instituto!

Esa voz, ese acento pleno de entusiasmo fué una revelación porque en él estaba concentrado el sentimiento de la ciudad: la labor educativa de don Luis, su noble misión de formar corazones y espíritus, tarea difícil, pero emprendida con ánimo valiente, es semilla que ha germinado en tierra buena. Tal el huerto alajuelense donde quiso ser el cultivador, donde empuñó todo su corazón y toda su esperanza y en que aparecen, ahora, los primeros brotes sanos y fuertes!

A don Luis, aquella voz le reveló que su íntimo pensar acerca de la juventud de Alajuela era justo. Se le había dicho: «Esa juventud es rebelde, no es capaz de educación. Ud. no sabe lo que son caracteres tan voluntariosos y tan ajenos a toda dirección. Sufrirá mucho, trabajará y no conseguirá nada; vanos serán sus esfuerzos por manejar con éxito esos muchachos. Le sacarán las canas y nos lo devolverán vencido aquí, a Heredia. Ya verá los resultados. Ignora Ud. que esa juventud de Alajuela es por natural revoltosa y que en todo encuentra motivo de protesta? Esos muchachos son capaces de todo, menos de obedecer su voz»...

Y mil cosas más le dijeron, que don Luis escuchó en silencio sin que su propósito variara un ápice, y se vino a Alajuela con el alma llena de esperanzas.

Llegó, vió y está venciendo. El empeño generoso de educar, de guiar juventudes, fruto de noble peregrinación en sus meditaciones de pastor, hizo nacer en lo íntimo de su ser el más hermoso ideal de su vida: dedicarse a la enseñanza y la educación.

Comprendió su labor, ardua e ingrata; pero su espíritu se sobrepuso a toda debilidad, el alma del idealista se reveló en el maestro, y con energía llevó a las aulas su entusiasmo y su saber. Allí modeló inteligencias, encaminó inclinaciones y en todo puso generosa voluntad y desinteresado esfuerzo.

Y con este pensar alto no vaciló ante el problema cuya resolución estaba pendiente, de conducir una juventud famosa por indócil, al decir de las gentes que no comprenden el fondo moral de la cuestión. Resuelto, y confiado a su propia meritoria labor ha hecho dirección en el seno de esa juventud cuyo cariño ha sabido captarse.

Sabido es que en todo gobierno honrado los que lo forman tratan de procurarse el mayor contingente de simpatías, para que la mayoría de opinión favorable haga posible la efectividad de las garantías y bienestar de los gobernados. La nación tiene bases de justicia, los códigos; bases de moral y educación, las escuelas y colegios, y hombres dignos que sepan interpretar en su real sentido las aspiraciones que encierran esas bases.

Pero cuando hay hombres que no pueden comprender tales propósitos, es natural que la nación se muestre descontenta y proteste. De aquí la revolución, es decir, el desastre moral. Porque hemos de considerar la revolución como consecuencia de un desequilibrio de la voluntad nacional;

algunas veces provechosa, cuando lleva en sí intención patriótica; otras veces perjudicial, cuando es producto de pasiones que posponen a su propia conveniencia, el interés del país; pero en todo caso siempre es efecto que trastorna el alma y rebaja los sentimientos.

Pero esto no quiere decir que ella sea censurable. Estos desastres a veces traen consecuencias más o menos buenas.

El carácter se forma, el espíritu valiente se revela, el grado moral del individuo se aprecia; la pasión condena, la serenidad de la razón perdona; el malo grita y ensordece la justicia, el bueno calla y cumple con su deber de humanidad; el patriota lucha olvidado de su personal interés, el patrioter es mercenario entre sus propios hermanos porque va a la barricada por servir a una causa insana; y así, un maremágnum de sentimientos encontrados que combaten y se despedazan en las calles, y que si bien enloquecen los corazones, éste es trastorno efímero.

Y sobre todas estas tormentas los hombres contemplan a la nación, serena y paciente, reconstruir los efectos del desastre, y tornar a su vida apacible y patriarcal.

A qué obedece esta convulsión?

A una torcida dirección de los que manejan la cosa pública: Igual, así, en los pequeños gobiernos locales; y como los colegios en sí pueden ser considerados como tales, en vista de que en ellos se exige dirección para que la disciplina se mantenga, es necesario que haya al frente una inteligencia y un corazón generoso dispuestos para la labor.

Estas cualidades se dificulta encontrarlas en una misma persona y de aquí la mala opinión que se tenga de colegio que esté a cargo de una dirección deficiente.

Tal como un sacerdote, el maestro oficia ante un sagrario: el espíritu de los jóvenes, y por tanto debe llegar ungido y consagrado a su alto puesto.

Pues bien, don Luis Dobles ha comprendido ese sacerdocio y lo ejerce con todo cariño. Lo está diciendo el éxito que ha tenido en la educación de sus alumnos, educación conseguida sin necesidad de castigos, sino con la bondad y la delicadeza en el trato. Esto prueba que las opiniones que se tenían de la juventud alajuelense, no revestían justicia; mientras se le trató duramente el espíritu activo de estos muchachos se mantuvo firme y en constante pugna con los superiores.

Es esto ser rebelde? Es motivo para suponer q' es la alajuelense una juventud sorda a toda indicación? No! A los estudiantes de aquí no se les comprendió por mucho tiempo, se les dirigió como ellos no entendían y de esto, ese concepto tan poco favorable que merecieron de las gentes.

Por eso don Luis Dobles Segreda ha conseguido hacer su dirección con toda complacencia y éxito.

Sea, pues, para él la gloria del triunfo y la gratitud que Alajuela siente por su labor en bien de la juventud.

Bien dijo aquella voz juvenil cuando exclamó: ¡Allí va el salvador del Instituto!

GABRIEL DE OLIVERA  
Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

**R. E. SMYTH & Co.**  
Agentes de Aduana  
SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS  
Telégrafos: RBSCO  
Teléfonos:  
Oficina, No. 563  
Aduana, No. 524

**TALLER DE FOTOGRAFADO**  
DE ROBERTO MONTERO R.  
FLACAS PARA PUERTAS  
FACSIMILES  
TRAMAS ESPECIALES PARA ILUSTRACIONES Y PERIODICOS  
TRABAJOS EN COBRE-BRONCE Y ZINC

Se reciben órdenes en la Administración de este Diario

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»